

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 38 (1909)

Heft: 10

Buchbesprechung: Bibliographies

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

* * *

Du *Bulletin de la Loire* :

Chaque année, la préparation des leçons doit être renouvelée, non seulement parce que chaque année le maître a affaire à des élèves différents, mais encore parce que chaque année il acquiert plus d'expérience. Il doit apporter à son enseignement des retouches, des remaniements, des simplifications indispensables, le mettre mieux au point, parce qu'aussi les connaissances humaines, les méthodes sont dans un perpétuel changement et constituent un incessant progrès.

Les carnets spéciaux de préparation ne doivent pas être considérés comme quelque chose de définitif, d'absolu, mais comme quelque chose de souple, de provisoire ; il importe d'y voir comme autant de constructions auxquelles, chaque jour, on peut ajouter une pierre nouvelle, dont, chaque jour, la forme se dessine avec plus de précision sans que pourtant on puisse jamais caresser l'espoir de les voir parfaitement achevées.

* * *

De la revue *Gymnastique scolaire* (Belgique) :

« *A belle cage, gentil oiseau !* Nos locaux scolaires s'améliorent beaucoup, les règles d'hygiène, de confort et d'esthétique y sont mieux observées. Le temps n'est plus où classe et prison pouvaient paraître synonymes.

Une question cependant. A-t-on pensé avec autant d'intérêt à l'oiseau que doit abriter cette belle cage ? Le service médical scolaire est encore lettre-morte dans nos communes rurales. La disposition des enfants selon leur état physique est souvent négligée. La question de l'habillement et de l'alimentation n'est pas encore du ressort de nos maîtres et le règne de l'immobilité s'impose toujours à l'enfant.

Oui, pensons-y, il ne faut dans nos belles cages que des oiseaux bien vivants, bien portants. Nous attendons les fiches médicales. »

— · —

BIBLIOGRAPHIES

I

Les feuilles d'hygiène et de médecine populaire. Revue mensuelle paraissant à Neuchâtel. — Attinger, Frères, éditeurs, Neuchâtel. — Rédacteur en chef : G. Sandoz, Dr en médecine. — Un an, Suisse : 2 fr. 50. Etranger : 3 fr.

Il a été beaucoup écrit et discouru sur l'*Hygiène morale*, question toujours captivante à laquelle le Dr Thomas essaye de répondre à son tour dans les numéros des *Feuilles d'hygiène*. Nos lecteurs liront cette étude avec intérêt. Nous leur signalons encore l'article du Dr Sandoz sur *La Phlébite* et ceux sur *Les dangereuses habitudes*, *Les viandes de boucherie*, *Scarlatine et Appendicite*, *Les rations du nourrisson*, *Il faut de l'air pour vivre*, *Du soin des dents chez les enfants des écoles*, etc., etc.

Recommandons ce vaillant petit journal à toutes les mères.

Numéros spécimens gratuits et franco sur demande.

II

Revue de Fribourg. — *Sommaire du mois d'avril 1909.* — *Jules Repond*: Les Caisses Raiffeisen en Allemagne et en Suisse. — *J. Vander Stichelen* : Le salon vert. — *J. Depoin* : La graphologie psychologique (suite et fin). — *D^r F. Speiser* : La réorganisation de la Curie romaine par la Constitution « Sapienti consilio » (suite). — *Pie Philipona* : Chronique politique. — A travers les Revues. — Livres nouveaux.

III

Soziale Frage, Schule und Lehrerschaft, ihr Zusammenhang und ihr Verhältnis, von Robert Seidel, Privatdozent am Eid. Polytechnikum und an der Universität Zürich, 78 pages in-8^o, Orell Fussli, Zurich. — 1 fr.

La question sociale est débattue de nos jours dans tous les milieux, dans la presse et les parlements, parmi les riches comme parmi les pauvres. Tout le monde veut dire son mot sur le redoutable problème. Dans son travail, M. Seidel ne s'adresse point aux politiciens de nos assemblées législatives ; s'élevant au-dessus des partis, il se borne à étudier les rapports qui existent entre la sociologie et la pédagogie et à faire une application des principes sociaux aux nombreuses circonstances, dans lesquelles les instituteurs et les élèves de nos écoles peuvent en tirer d'utiles leçons. L'auteur ne se contente pas de données superficielles ; il fouille les questions et les étudie avec soin ; il fait penser et réfléchir. Son étude est bonne.

IV

Petite Bible illustrée des écoles, par le D^r ECKER, professeur au Grand Séminaire de Trèves, édition française par un religieux de la Compagnie de Jésus. Ouvrage honoré d'un bref de Sa Sainteté Pie X. — Un vol. relié toile souple. Prix : 2 fr. Bloud et C^{ie}, édit., 7, place Saint-Sulpice, Paris (VI^{me}), et chez tous les libraires.

Nous devons avouer que la littérature catholique, du moins dans les pays français, n'est pas encore très riche en livres qui donnent pleine satisfaction aux maîtres chargés d'enseigner la religion dans les écoles. M. le D^r Ecker, qui se voit depuis trente années aux études exégétiques, a entrepris, sur le désir de son évêque, la tâche délicate de rédiger une *Bible des Ecoles*. C'est un ouvrage classique parfait ; aussi a-t-il été accueilli avec empressement, non seulement dans le diocèse de Trèves, mais encore dans une foule d'écoles primaires, secondaires et normales de l'Allemagne et de l'Autriche.

La première édition de la *Petite Bible illustrée des écoles* a paru en 1906. Depuis, l'auteur a légèrement réduit son œuvre afin de l'adapter encore mieux à sa destination. Cette dernière édition est celle que suit la traduction française.

Le R. P. Brucker, dont on connaît l'autorité en tout ce qui concerne les choses bibliques, écrivait naguère à propos de ce livre :

« On voit réalisées, ici, à un degré que n'avait encore atteint aucun ouvrage de ce genre, les conditions que réclame une Bible de la jeunesse. D'abord, en effet, c'est une vraie Bible ; et non un recueil d'extraits ou un abrégé squelette décharné de l'Écriture inspirée.

Celle-ci apparaît dans son ensemble. Avec l'histoire sainte, qui se déroule tout entière sous ses yeux, le jeune lecteur trouve ici la fleur de l'enseignement des livres doctrinaux. Un tact parfait a présidé au choix de ce qui est traduit textuellement et de ce qui n'est que résumé.

Enfin le petit volume est admirablement illustré. Nous osons dire qu'il n'y a pas, dans un livre classique, de précédent à cette illustration. L'auteur et les éditeurs ont été assez heureux pour s'assurer le concours d'un artiste de premier mérite, M. Philippe Schumacher. »

L'illustration est, en effet, de très bon goût; elle est abondante et variée, sans occuper dans le texte une trop large place. Elle comprend, outre les compositions qui représentent les scènes bibliques, des cartes et des croquis géographiques, des relevés d'itinéraires avec annotations de distances en kilomètres, des reproductions de monuments et d'objets antiques, des dessins de plantes et d'animaux exotiques, etc.

Nous souhaitons vivement que M. le Dr Ecker trouve encore le temps de composer une histoire de l'Eglise avec la même science, la même méthode et les mêmes procédés intuitifs. Le Père, S. J., qui nous cache son nom, s'empresserait certainement de nous donner une excellente traduction française du nouveau manuel. C'est une histoire intégrale de la religion qu'il faut introduire dans les écoles, afin que les maîtres soient parfaitement outillés pour façonne l'âme de la jeunesse catholique.

J. D.

Chronique scolaire

Saint-Gall. — L'établissement des sourds-muets de Rosenbry célèbre, à la fin de cette année, le cinquantenaire de sa fondation.

— Dans l'un des derniers numéros de la *Feuille officielle*, on ne comptait pas moins de 40 postes d'instituteurs vacants. Telle place est à repourvoir chaque année. L'*Ostschweiz* se demande la raison de ces vacances trop nombreuses et si facilement multipliées. Il croit la trouver dans l'insuffisance des traitements que perçoivent les membres du corps enseignant.

Thurgovie. — L'Ecole normale de Kreuzlingen a terminé son année scolaire par les examens qui ont eu lieu au commencement d'avril. Un grand nombre de personnes ont assisté à la clôture, afin de montrer l'intérêt qu'elles portent à la prospérité de l'établissement. La retraite du directeur, M. Höberlin, a rendu la cérémonie particulièrement importante. Les orateurs se sont plu à dire les mérites de l'ancien Directeur, à signaler son esprit de tolérance à l'égard des élèves catholiques et à énumérer les services qu'il a rendus à la cause de l'instruction populaire.